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Похоже, Тюменский государственный уни
верситет постепенно превращается в диплома
тический центр Тюменской области. Визиты 
послов и консулов дальнего и ближнего зару
бежья в ТюмГУ уже становятся привычными. 
Вот и в свой очередной визит в Тюмень Гене
ральный консул США в Екатеринбурге Томас 
Ниблок вновь посетил университет. В Регио
нальном центре Федерации интернет-образо- 
вания он открыл виртуальное консульство 
США. Интернет-сайт виртуального консульства 
США в Тюмени создан специально для жителей 
Тюменского региона. Тюменцы найдут на сайте

ответы на многие вопросы: как получить визу, 
как вести бизнес с США, как принять участие в 
программах студенческого обмена и т.д. Все же
лающие могут через электронную почту пообщать
ся с консулом США Томасом Ниблоком. Аме
риканцы смогут узнать о регионе, бизнес-воз
можностях в Тюмени, получить консультацию в

Хотят ли США быть 
мировым жандармом?

консульских вопросах. Сайт содержит ссылки 
на сайты органов власти Тюмени и Тюменской 
области, посольств США в России и России в 
США, американских и российских вузов, ин
тернет-изданий области и многое другое. Вир
туальное консульство Соединенных Штатов в 
Тюменской области стало вторым после Пер
ми. Как заявил консул США Томас Ниблок, 
виртуальные консульства планируется открыть 
во всех субъектах РФ, входящих в Уральский 
Федеральный округ.

А накануне презентации виртуального 
консульства США в Тюмени Томас Ниблок 
встретился со студентами ТюмГУ. Надо ска
зать, студенты порадовали хорошим знанием 
политической и экономической ситуации в 
мире, умением разбираться в сложных меж
дународных отношениях. И вопросы задава
ли острые. Правда, ответы консула были не
сколько расплывчатыми, а иногда и не по 
теме задаваемого вопроса, временами, как по
казалось, мистер Томас вообще противоре
чил сам себе. То ли оттого, что сколько воп
росов дипломату не задавай - все равно прав
ды не скажет, то ли оттого, что вопросы дей

ствительно били в цель и заставали консу- 
■ ла врасплох. Ну а темой встречи стали со

бытия в Ираке.
- Господин Ниблок, в связи с урегули
рованием ситуации в Ираке, как будет 
строиться политика США по разреше
нию ближневосточного конфликта? 
Каковы перспективы его разрешения?

- Политика США на Ближнем Востоке 
остается стабильной. Наша цель - достижение 
политической стабильности. Она заключается 
в том, чтобы найти мирные пути разрешения 
конф.хикта между Израилем и Палестиной. Уси
лия, прилагаемые США к разрешению этой 
ситуации, могли бы быть более действенными, 
если бы не дестабилизирующий фактор - Ирак. 
Но, я думаю, мы все мировое сообщество пред
примет усилия для урегулирования конфликта.

- Когда виртуальные консульства будут 
открыты в автономных округах?
- Спасибо за вопрос. Мы хотели посетить, и

обязательно посетим, округа. Наверно, летом. Ког
да там наступает лето? Назовите дату, и мы при
едем. Морозы нас не пугают. Последний раз, 
когда мы приезжали в Тюмень, температура была 
минус 20. Так что холода мы не боимся.

- Война в Ираке стала причиной обостре
ния взаимоотношений между США и

Европейским союзом. Существуют ли 
противоречия между США н ЕС? 
Каковы перспективы взаимоотношений 
Соединенных Штатов и Евросоюза?
- Позвольте высказаться не как консулу, а 

как политику. В человеческой природе есть такое 
свойство - нам не нравится, когда кто-то указы
вает нам, что делать. Если покушаются на суве
ренитет - это никому не понравится. Поэтому 
государства стремятся оставить себе как можно 
больше свободы действий, соблюдая автономность 
других стран. Раньше это приводило к появле
нию полюсов противостояния, сфер влияния, а 
политика считалась серьезной игрой. Но мир из
менился. Несмотря на то, что у каждой страны 
есть свое мнение, они действуют все более глоба- 
лизованно. Налицо две динамические составляю
щие. Первая - сопротивление стран тому, что им 
указывается делать. Вторая - взаимодействие в 
рамках мирового сообщества. Вторая динамичес
кая составляющая с каждым годом расширяется 
и укрепляется.

- На встрече президентов США и 
Великобритании ООН была предложена 
роль одного из участников урегулирова- 
ния послевоенной ситуации в Ираке.
Какое право имеют Соединенные Штаты 
и Великобритания указывать ООН?
- Я думаю, на переговорах речь шла о функ

циях ООН после войны в Ираке. Организация 
Объединенных Наций создавалась и работает на 
базе консенсуса стран - членов организации. В 
большинстве случаев членам ООН удавалось до
стичь согласия по многим политическим вопро
сам. Но в последнее время обозначились серьез
ные разногласия, и странам - членам ООН не 
удавалось найти взаимопонимания. Эта ситуация 
и обсуждалась на встрече Дж. Буша и Т. Блэра.

- События в Ираке показывают, что 
Америка обосновывается на Ближнем 
Востоке, в Азии надолго. Изменится ли 
политика США в отношении Каспийс
кого региона?
- Я не являюсь экспертом по Каспийскому ре

гиону и буду соб.\юдать осторожность, прежде чем 
что-то высказать. Соединенные Штаты способны 
поддержать развитие нефтедобычи, путей транспор
тировки нефти. Но окончате.\ьные решения до.\жны 
принимать не мы, а страны, входящие в этот регион.

(Продолжение на стр. 2)
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- Тогда еще вопрос. США пытаются 
ослабить Иран и не допускают его к 
участию в каспийском проекте транспорти
ровки нефти. Это целенаправленная 
политика Америки - не поддерживать 
страны, сотрудничающие с Ираком?
- Проблема Ирана - сложная для США. Если 

брать историю, то можно вспомнить 1979 год, когда в 
Иране были взяты в заложники сотрудники посоль
ства Соединенных Штатов. С этого времени отноше
ния с Ираном довольно напряженные. Мы пытались 
призвать Иран отказаться от поддержки террористи
ческих организаций. Сегодня мы не удовлетворены 
своими усилиями. Нам трудно поддерживать Иран, 
когда мы знаем, что он сотрудничает с террористами.

- В связи с войной в Ираке выдача 
рабочих виз будет ограничена?
- Это никак не повлияет. Выскажу лишь об

щие замечания. Выдача виз составляет 70 процен
тов. То есть мы отказываем в выдаче виз лишь в 
тридцати случаях из ста. Отказываем по разным 
причинам. Если вернуться назад, до событий И 
сентября, то можно сказать, что процент отказа в 
выдаче виз был еще больше - 35 процентов. С 
одной стороны, мы хотим способствовать развитию 
связей между нашими народами, в первую очередь 
экономических, а с другой - во всем мире мы изме
нили правила выдачи виз.

- Вы сказали, что Россия должна быть 
сильной. Но в результате войны в Ираке 
наша страна терпит многомиллиардные 
убытки. США за присутствие России в 
Ираке?
- Хороший вопрос. Нефтяными сделками за

нималось правительство Ирака. После войны нефть 
будет принадлежать народу и разрабатываться са
мим народом Ирака. Что касается иракских дол
гов, то этот вопрос будет решаться как на межго
сударственном уровне всеми заинтересованными 
странами, так и на двусторонних переговорах. Сей
час долг Ирака обменивается по восемь центов за 
доллар. Это прогресс, так как до войны он обме
нивался всего по четыре цента за доллар. Но вви
ду того что ситуация изменилась в лучшую сторо
ну, многим кажется, что долги вернуть не удастся 
- иракская экономика на таком уровне, что потре
буются серьезные инвестиции. Присутствие рос
сийских нефтяных компаний в Ираке? Почему бы 
и нет. Пусть участвуют в разработке нефтяных 
месторождений. К тому же у российских компа
ний хорошие отношения с иракскими партнерами, 
и в этом их преимущество. Пока вопрос об учас
тии России в послевоенном восстановлении в Ираке 
обсуждается на самом высоком уровне, я других 
оценок давать не буду.

- Помогают ли США России в борьбе с 
оттоком капитала и как?

- Очень хороший вопрос, но я не знаю, что 
ответить. Слабая Россия была бы слабым партне
ром, но это не в интересах США. Расскажу о своей 
деятельности. Посол поставил передо мной три за
дачи: первая - защищать интересы американцев и 
выдавать визы; вторая - способствовать информаци

онному обмену и росту взаимопонимания между на
родами; третья - продвигать интересы американско
го капитала в России. Хотелось бы, чтобы все больше 
американцев развивали здесь свой бизнес. Дело в 
том, что российская экономика впитала передовой 
опыт и является союзником США. В России ог
ромный человеческий потенциал, но экономика раз-

вивалась не совсем правильно. И мы не рассматри
ваем ситуацию - выиграл или проиграл. Взаимодей
ствие может быть положительным для всех.

- Ваша вторая функция - способствовать 
взаимопониманию между народами. Как 
вы относитесь к росту антиамериканских 
настроений в России?
- Мне часто задают этот вопрос. И он на

столько серьезный, что потребуется несколько ча
сов, чтобы найти на него правильный ответ. Поче
му к США негативное отношение в мире? В бед
ных странах считают, что именно Америка винова
та в их бедах. В других видят в США культурно
го империалиста. Иногда эмигранты разочаровы
ваются в Америке. Но почти всегда чувство не
приязни какое-то смешанное. Мы не замечаем, 
чтобы количество желающих посетить или жить в 
Америке падало, наоборот, растет. Но часто и сами 
американцы понимают, что враждебное к ним от
ношение от непонимания, чего хотят США. Моя 
жена из Бразилии, и когда она оказалась в Амери
ке, то стала искать нечто американское - белых 
людей с голубыми глазами. Но встречала только 
испанцев, эфиопов, китайцев... Она спросила меня: 
а где американцы? Я ответил: мы все американцы. 
Вокруг США существует множество мифов, и моя 
цель - разъяснить, кто мы такие. Если находится 
фактор, позволяющий негативно относиться к 
США, то американцы не остановятся и сделают 
все, чтобы этот фактор устранить.

- Один из руководителей компании 

"Макдоналдс" в интервью заявил, что 
"Макдоналдс" является символом амери
канского могущества и превосходства 
американской культуры. Не кажется ли 
вам, что это тревожный знак? Или вы 
тоже считаете, что и "Макдоналдс" - 
символ американской культуры?

- Я думаю, что "Макдоналдс" - и еда, и сим
вол. Из деятельности таких больших корпораций 
можно взять много положительного. В мире если не 
миллиарды, то миллионы потребителей их продук
тов. Действительно, еда не очень качественная, вкус
ная, но дешевая и быстро готовится. Я считаю, что 
"Макдоналдс" - символ глобализации. Я вырос в 
Мэриленде недалеко от Вашингтона. В 60-е годы 
кафе "Макдоналдс" можно было пересчитать по 
пальцам. Но я помню день, когда компания объя
вила, что продала 10 миллионов гамбургеров. Это 
что-то! Сейчас они уже сбились со счета, сколько 
гамбургеров продали. И это симптоматично для 
процесса глобализации - одна музыка, одна еда. 
Вы - прямо вылитые студенты американского вуза. 
И если бы с вами была моя дочь, ее было бы труд
но отличить от вас. Хорошо это или плохо? По 
крайней мере, это уже не тревожный факт.

- Является ли такое явление, как амери
канский стиль жизни, символом США? Не 
в этом ли американский культурный 
империализм?
- Я некоторое время назад преподавал культур

ную антропологию и так вам отвечу: раньше куль
тура менялась медленно. На изменения культуры 
люди реагировали резко отрицательно. Изменения 
были равносильны угрозе. Но сегодня культурные 
изменения - это факт. Мир меняется так быстро, 
что люди не успевают реагировать на это, и важно 
приспособиться к изменениям. В этой ситуации 
меня волнует не столько культурный империализм, 

сколько современный инструментарий культуры (ин
формационные, телекоммуникационные технологии), 
способный оказаться в руках неуравновешенных, 
агрессивных людей.

• Вы заинтересованы в американских 
инвестициях в Россию? Велики ли объемы 
американских инвестиций в УрФО? В 
какие предприятия и отрасли направляют
ся инвестиции?
- Прямых инвестиций мало. В середине 90-х 

было тенденция к их увеличению, но после кризиса 
1998 года объем инвестиций резко упал. Уровень 
товарообмена между США и Тюменской облас
тью очень незначительный. У вас много инвестиш^ 
онных возможностей, инвестиционный климат ул^М 
шается. Но для привлечения серьезных инвестиции 
нужно еще много поработать.

- Говоря о послевоенной ситуации в 
Ираке, Дж. Буш сказал, что хочет видеть 
страну демократической. Что ж вы и в 
Ирак будете поставлять американские 
культурные символы?
- Есть ли в мусульманских странах демокра

тия? Индонезия, крупнейшая мусульманская стра
на, стремится стать демократической. Вы же знае
те, что демократия - не самый совершенный строй. 
Но он работает лучше других. Уникальным нужно 
считать метод становления демократии. Американ
ский вариант не подойдет ни одной другой стране. 
Самому Ираку решать, что строить. Главное, у ирак
ского народа появилась возможность высказаться, 
в какой стране он хочет жить.

- Кто следующий?
- Нет никакого списка. Но американские и рос

сийские интересы очень схожи. Нам грозит неста
бильность. перед нами задача - справиться с неста
бильностью. Естественно, война никому не нравится. 
Мы хотим эффективно работать со всеми межд>т^к 
родными организациями. Но даже ООН не сов^^ 
шенна. Поэтому наши устремления будут направлены 
туда, где есть нестабильность. Если у человека на 
теле нарыв, он его уда.\яет, а не терпит боль.

- Кто дал США право удалять нарывы?
- У каждой нации есть право защищать свои 

интересы. Каждая мудрая нация хочет, чтобы у нее 
было больше союзников. Нам надо убедить другие 
страны и правительства, что наши стремления со
впадают. США не хотят быть мировым жандар
мом. Это дорогостоящая и опасная затея. Но мир 
нуждается в лидере, другим странам нужен лидер. 
Кому-то нужно принимать решение, брать на себя 
ответственность за принятое решение. Ради этого 
мы и выбираем лидеров. В демократических стра
нах, если принятые решения оказались неправиль
ными, лидера всегда могут переизбрать. Ясно, что 
если народы США и Великобритании решат, что 
их руководители приняли не совсем умные реше
ния, им несдобровать и не дотянуть до следующих 
выборов. Но поверьте, не многие лидеры могут взять 
на себя ответственность за принятое решение.

//. Филатов

ФОРУМ Управление университетом: модели, методы,
перспективы совершенствования

Университеты являются составной частью 
современной культуры, в которой выполняют 
целый ряд важнейших функций. Они в значи
тельной степени аккумулируют прошлый ака
демический и культурный опыт, занимаясь 
его сохранением и тиражированием. Стремят
ся к созданию и воспроизводству инноваци
онной среды, способной решать современные 
задачи. Обладают самыми образованными, вос
приимчивыми и мобильными людьми, кото
рые априори должны находиться в состоянии 
поиска и демонстрировать наличие проектного 
мышления.

Но наряду с этими достоинствами универ
ситетских сообществ можно отметить недостат
ки. Университеты продолжают сохранять дос
таточно жесткую корпоративную структуру, в 
основе которой лежит принцип получения 
академического звания. Ученое звание, напо
минающее дворянский титул, становится га
рантией социального престижа, общественно 
признанным свидетельством неординарности 
и неподверженным растрате капиталом. Но 
жесткая корпоративность затрудняет форми
рование конкурентной среды и замедляет 
адаптацию университетских структур к быс

трым трансформациям. Перспективно мыс
лящие молодые люди нередко не допускают
ся к управлению в силу отсутствия докторской 
степени, а если и допускаются, то их движе
ние к успеху обречено: увязает в пассивном 
сопротивлении обладателей более высоких 
академических званий и регалий.

В последние 10 - 15 лет российские уни
верситеты столкнулись с невиданными ранее 
проблемами и искали пути их разрешения. Ус
пешное преодоление части трудностей позво
ляет оптимистам утверждать, что кризис пре
одолен. Пессимисты на этот счет резонно 
указывают на практическую исчерпанность рас
ширения такого важного ресурса, как платное 
образование, в силу демографических, поко
ленческих и других реалий, а также на то, что 
импорт зарубежных образовательных услуг 
превышает отечественный экспорт.

Актуальным проблемам управления рос
сийскими университетами и посвящен Все
российский семинар "Управление универси
тетом: модели, методы, перспективы совер
шенствования", который в эти дни проходит 
в стенах Тюменского государственного уни
верситета. На семинаре работает две секции: 

"Стратегическое планирование и управление 
человеческими ресурсами в современном уни
верситете", "Инновации в организационной 
структуре вуза". Участие в форуме принима
ют ученые из Уральского, Омского, Удмурт
ского, Пермского, Кемеровского. Новосибир
ского, Барнаульского, Ижевского, Казанского 
государственных университетов. У каждого из 
этих вузов имеются свои оригинальные нара
ботки в области управления университетом, 
поэтому круг обсуждаемых на семинаре воп
росов достаточно широк: основные принципы 
стратегического менеджмента современного 
университета; формы и методы выработки мис
сии университета; проблемы управления нефор
мальными коллективами, создаваемыми под 
реализацию проектов; современные методы уп
равления человеческими ресурсами в высшей 
школе; трудности и успехи университетов в 
сфере международного сотрудничества; пробле
мы финансирования и доступности высшего 
образования; существующие модели оценки 
преподавательского труда; принципы корпора
тивного поведения университетской среды; 
проблемы управления дистанционным образо
ванием; мониторинг качества преподаватель

ского труда; трудности совершенствования 
организационной культуры в системе управле
ния университетом; формирование конкурент
ной преподавательской среды; организация не
прерывного образования и расширение спект
ра образовательных услуг.

Участникам семинара предстоит сравнить 
модели стратегического менеджмента, исполь
зуемого российскими и иностранными универ
ситетами; обобщить опыт стратегического пла
нирования и решения перспективных задач; 
определить место миссии в системе управле
ния современным университетом; изучить су
ществующие модели привлечения финансовых 
ресурсов в образование; уточнить перспектив
ные и приоритетные направления в сфере раз
вития образования и академической науки. Ре
зультатом семинара станет разработка основ
ных принципов и механизмов стратегического 
управления современным российским универ
ситетом, которые помогут повышению адапта
ционных способностей вузов к изменяющимся 
условиям.

Л. .4.1 ександров
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ЭКОНОМИКА j
Для многих экономистов критерием успеха 

валюты и всей экономики является ее курс: чем 
дороже валюта и выше ее курс, тем более она 
привлекательна.

С одной стороны, это объясняется тем, что 
владелец дорогой валюты чувствует себя подсозна
тельно богаче. С другой стороны, дорогая валюта - 
это валюта, курс которой долго рос и оставался 
стабильным, и ожидания переносят эти рост и ста
бильность на будущее. При этом часто забывают, 
что у каждой сильной валюты были периоды паде
ния, крахов и что чем сильнее растет реальный ва
лютный курс, тем ближе он приближается к мо
менту падения.

Так или иначе, многие экономисты в настоя
щее время задумываются, не находится ли амери
канский доллар как раз в подобном состоянии дли
тельного падения.

По мере приближения войны в Ираке курс 
^ериканского доллара на мировых валютных рын
ках резко пошел вниз: за период с начала года до 
середины марта американская валюта "потеряла в 
весе" примерно 7%. Однако после того, как вой
на началась, на валютный рынок вернулся опти
мизм, и всего за несколько дней доллар полнос
тью вернул себе все, что он успел потерять за 
предыдущие три месяца.

Военные успехи, достигнутые войсками амери
канской коалиции за последние дни, позволяют 
предположить возможное начало нового ралли, од
нако окажется ли оно более устойчивым, чем пре
дыдущее, не очевидно.

Обыватели часто характеризуют рост нацио
нальной валюты как проявление национальной гор
дости: когда мир относится к Америке с большим 
уважением, рынки с тем же уважением относятся к 
американскому доллару.

На самом деле существует ряд вполне конкрет
ных факторов, объясняющих последние колебания 
курса доллара. В первую очередь в краткосрочном 
периоде курс доллара в значительной степени зави
сит от колебания американского фондового рынка. 

^Ья большинства американских компаний, исклю- 
некоторые предприятия ВПК, война стала пло

хой новостью и послужила причиной массового от
тока инвесторов.

Вместе с тем после того, как рынки уверовали 
в быстротечность и победоносность конфликта, 
инвесторы стали вновь вкладывать свои средства в 
долларовые активы.

Кроме того, доллар - это мировая валюта, 
пользующаяся спросом и в Москве, и в Маниле, и 
в Миннеаполисе для осуществления международ
ных расчетов. В силу этой причины курс доллара 
во многом зависит от состояния мировой экономи
ки. Если быстрая война приведет к ослаблению 
давления на мировую экономику, то курс доллара, 
возможно, пойдет вверх.

Традиционно доллар является сильной валю
той, тогда как, например, иена и евро, напротив, 
относятся к слабым валютам. Однако за после
дний год с небольшим это устоявшееся положение 
вещей в значительной степени изменилось. Про
тивоестественная слабость американской экономи
ки, связанная с такими факторами, как теракты И 
сентября 2001 г., крах искусственно раздутой ин
тернет-экономики и недавняя череда корпоратив
ных скандалов - все эти факторы привели к серь-

Молодые историки России 
встретились в Сыктывкаре

VIII Всероссийская научная конференция студен
тов и аспирантов "Проблемы истории материальной и 
духовной культуры народов России и зарубежных стран" 
пренила 28 - 29 марта 2003 г. на историческом факуль
тете Сыктывкарского государственного университета.
Организация данного научного мероприятия уже давно 
стала доброй традицией гостеприимного СыктГУ - кон
ференции проводятся с 1974 г. с периодичностью раз в 
два года. Несмотря на то, что не все из выразивших 
желание участвовать в ней смогли приехать (всего о 
своем желании выступить заявит представите.\и 18 го
родов. от Балтийского моря до Байкала), тем не менее 
конференция впо.\не заслужила название Всероссийс
кой. Честь своих вузов прибыли защищать молодые 
учёные европейской части России (в частности, Белго
родский и Вятский университеты); не осталась в долгу 
и Сибирь (наибольшую активность проявили Омский и 
Тюменский университеты).

Как всегда, работа научного форума была открыта 
пленарным заседанием. С приветственным словом к учас
тникам обратился ректор СыктГУ профессор 
В.Н. Задорожный. Новые подходы и старые тра
диции истории России XIX - начала XX веков стали 
предметом рассмотрения в докладе д.и.н., профессора 
исторического факультета МГУ' Н.И.Цимбаева. П(х>- 
блемы аграрной революции на Европейском Севере Рос
сии и её последствий (1917 - 1920-е гг.) были освеще
ны в выступлении к.и.н., доцента Вологодского госпе- 
дуниверситета ВА.Саблина, завершившего заседание.

О динамике курса доллара
езному давлению на доллар. Так, за прошедший 
год курс доллара по отношению к евро упал на 
18%.' в результате чего доллар практически утра

тил позиции, захваченные им за предшествующие 
четыре года.

Таким образом, расчеты на то, что победа войск 
коалиции приведет к возврату сильного доллара, 
могут не оправдаться.

В краткосрочном периоде динамика валютных 
курсов определяется легко меняющимися настроени
ями инвесторов, однако долгосрочная перспектива 
динамики курсов зависит, в первую очередь, от ми
ровых валютных потоков.

Главным препятствием на пути твердого дол
лара является не война, а тот факт, что Америка в 
огромных количествах экспортирует свою нацио
нальную валюту. Так, за последние пять лет де
фицит внешнеторгового баланса США составил 
1,6 трлн, долларов. Это означает, что американцы 
потребили на 1,6 трлн, долларов больше товаров 
и услуг, чем их произвели американские компа
нии. Для того, чтобы компенсировать подобный 
дефицит, Америке приходится экспортировать дол
лары иностранным производителям, которые за
тем продают американскую валюту и покупают 
себе то, что им было действительно нужно, - евро, 
иены, злотые и т.д.

Судя по всему, подобное положение будет со
храняться и в обозримом будущем или, по край
ней мере, до тех пор, пока остальной мир не срав
няется с Америкой по уровню жизни, пока про
центные ставки в США не вырастут в значитель
ной мере, или пока американские компании-экс
портеры не смогут резко увеличить свое присут
ствие на мировых рынках.

Европейским потребителям будет приятно на
блюдать за тем, как евро вернет себе те позиции, 
которые существовали в момент запуска единой 
валюты в 1999 г. Однако европейские компании 
заметно проиграют от слабости доллара, так как в 
результате этого процесса их продукция станет ме
нее конкурентоспособной в Америке, являющейся 
для них самым важным экспортным рынком.

В теоретическом подходе высокий курс валю
ты приводит к тому, что потребители покупают 
значительно больше, чем производят отечествен
ные производители, происходит рост задолженнос
ти. Низкий валютный курс стимулирует производ
ство и сбережения, происходит накопление богат
ства страны за рубежом.

Это видно на примере восточных территорий 
Германии: даже во времена, когда в экономике 
Германии в целом происходил солидный рост, на ее 
востоке безработица оставалась на прежнем уров
не. Зачастую местные компании могли сводить кон
цы с концами исключительно благодаря низкому 
курсу евро. По словам германского канцлера Г.Шре- 
дера, "с точки зрения восточногерманского бизне
са, низкий курс евро является скорее поводом для 
оптимизма, чем причиной для беспокойства".

Кроме того, в результате значительного роста 
курса евро по отношению к доллару Европейский 
центральный банк вынужден прибегнуть к сокра

Работа конференции была продолжена в рамках 
секционных заседаний, общее число которых дос
тигло восьми. Это были секции археологии и этног
рафии, истории Древнего мира, истории Средних ве
ков, новой и новейшей истории зарубежных стран, 

щению процентных ставок, которое противоречит 
целям борьбы с инфляцией (инфляция в зоне евро 
сейчас превышает предельно допустимый в ЕС 
уровень в 2%).

В экономической теории валютные курсы при
нято считать регулятором экономической активнос

ОБЗОР РЫНКОВ
по состоянию на 12 апреля 2003 г.

По состоянию на 12 апреля 2003 г. курс евро-доллар составил 1,075, доллар-иена - 120,5, англий
ский фунт-доллар - 1,571. Курс российского рубля к доллару США составил 31,2849, курс рубля к 
евро составил 33,7251.

Традиционно во времена роста цен на нефть Федеральная резервная система США активно 
повышала процентные ставки (так было в июне 1999 г., в феврале 1994 г.). В этот раз ставки не 
повышались и, возможно, американский Центробанк "посеял семена инфляции" и уже через полгода- 
год доллар может попасть под дополнительное давление.

Цены на золото по состоянию на 12 апреля 2003 г. незначительно вырост и составили 327,8 
долл./унц (+1,5% за неделю), а цена на серебро по итогам недели также выросла и составила 4,48 
долл./унц (+1,4% за неделю).

Цены на биржевые товары на прошедшей неделе вырост пос\е длительного снижения: цена на 
палладий выросла и составила 166 долл./унц (+ 3,4% за неделю), цена на платину - выросла до 620 
долл./унц (+ 1,6% за неделю). Цена срочных контрактов на поставку нефти сорта Brent в мае 
незначительно снизилась и составила 24,47 долл./баррель.

Считается, что падение нефтяных цен связано с захватом североиракского города Киркук, центра 
одной из крупнейших нефтеносных провинций. Это привело к смягчению опасений относительно 
сильного ущерба иракским нефтяным скважинам. Кроме того, без сомнения, одним из "медвежьих" 
факторов стало постепенное установление контроля коалиционными войсками над Багдадом.

Значения мировых фондовых индексов по итогам прошедшей недели изменились разнонаправленно: 
немецкий фондовый индекс DAX вырос на 2,9% до отметки 2733 пункта, французский фондовый 
индекс САС-40 вырос на 0,1% до отметки 2838 пунктов. Американский фондовый индекс Dow Jones 
IA составил 8203 пункта (- 0,9% за неделю), а фондовый индекс высокотехнологических компаний 
NASDAQ - 1358 пунктов (- 1,8% за неделю).

Значение российского фондового индекса РТС по итогам недели выросло и составило 373,69 
пункта (+ 3,2% за неделю). Цены на акции РАО "ЕЭС" по результатам недели выросли на 2%, а 
цена пятничного закрытия акций РАО "ЕЭС" составила 4,361 рубля. Акции нефтяного сектора: цены 
на акции ОАО "Сургутнефтегаз" выросли на 10% и составили 10,25 рубля за акцию, цены на акции 
ОАО "ЛУКойл" выросли на 2,7% (цена их пятничного закрытия - 451,7 рубля за акцию).

Цены на акции ОАО "Ростелеком" по итогам прошедшей недели выросли на 0.5%, а цена их 
пятничного закрытия составила 42,39 рубля за акцию.

Россия завершила ускоренный этап переговоров и консультаций по присоединению к ВТО. Одна
ко, несмотря на успехи, ряд наиболее трудных вопросов остался. Среди таких вопросов - вопрос о 
размерах субсидирования российского сельского хозяйства, требование ЕС уравнять внутренние рос
сийские цены на энергоносители с мировыми, а также подписание необязательного соглашения ВТО 
по гражданской авиации и доступ на российский рынок иностранных поставщиков услуг в сфере 
телекоммуникаций, финансов, транспорта.

ти. Рост валютного курса делает национальную 
продукцию более дорогой, что снижает спрос на 
нее и ее выпуск, снижается также уровень занято
сти, прибыли, положительное сальдо торгового ба
ланса. В результате, падает спрос на национальную 
валюту и валютный курс. В свою очередь сниже
ние курса национальной валюты через действие на 
экономические переменные обеспечивает рост ва
лютного курса во втором периоде.

Что же касается американских компаний, то 
для многих из них слабый доллар даст шанс уси
лить позиции на мировых рынках за счет роста 
конкурентоспособности экспорта. При этом у мно

истории дореволюционной России, истории Советс
кой России, истории политических репрессий Со
ветского государства, истории Республики Коми. По
скольку мне посчастливилось выступить с докладом 
в секции истории Средних веков, хотелось бы рас
сказать о ее работе более подробно.

Живой отклик аудитории вызвал доклад И.Де
нисовой (Белгородский госуниверситет), поднявшей 
вопрос о характерных чертах равеннских мозаик ран- 

гих из тех американских туристов, которые в свое 
время проводили отпуск в Лондоне, Париже и 
тысяче других городов, появится лишний повод 
провести отпуск в США и потратить свои деньги 
на родине.

Самое неприятное заключается в том, что ког

да курс такой важной валюты, какой является аме
риканский доллар, скачет на 18% в течение одного 
года, то вне зависимости от направления этих скач
ков это ведет к значительному росту глобальной 
неопределенности. Для экономики в настоящее время 
не важно, будет ли курс доллара сильным или сла
бым; главное - чтобы он оставался стабильным.

С.Реут

него Средневековья. Обращение к данной тематике 
было отнюдь не случайным, ведь ансамбли мозаичи
стов особенно ярко выделяются в искусстве былой 
Aurea Ravenna (Золотой Равенны), как называли ее 
современники. В докладе были прослежены харак
терные черты равеннской мозаической традиции, 
стилистические новшества, привнесенные христиан
ством, - например, главным в ликах отныне стано
вится глубина духовного символа, а не индивидуаль
ность и характер, столь присущие эпохе античности.

Большой резонанс имело выступление студент
ки V курса Сыктывкарского университета М.Сер
геенковой. Она охарактеризовала на основе боль
шого источникового материала свадебную церемо
нию в Танском Китае VII - X вв., на примере 
которой отчетливо видна огромная роль ритуала в 
Срединной империи. Строгая регламентация всех 
сторон жизни подданных являлась своеобразным 
оберегом от хаоса. Очень интересным мне показал
ся целый ряд составляющих этого ритуала: к при
меру, будущую супругу для сына выбирал отец, а 
молодой мог впервые увидеть ее только на свадьбе.

Неподдельный интерес коллеги проявили к со
общению С.Шленчак (Сыктывкарский университет), 
посвященному "Правдивой истории завоевания Но
вой Испании" как историческому источнику. Высту
павшей, помимо прекрасной внешней характеристи
ки хроники, на основе вербальных примеров удалось 
раскрыть и внутреннюю, идейную сторону этого цен
ного источника по ранней истории испанской конки
сты. Кстати, благодаря автору хроники, сподвижни
ку Кортеса, у нас имеются уникальные этнографи
ческие материалы о жизни индейцев южной части 
Северной Америки, в том числе об их мифологии.

(Продолжение на стр. 8)
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Воззвание
к НАРОДУ

- Народ, все на Центральную площадь! По слухам, статую Ле
нина валить будут...

- Лиза, а вы Тюмень с Багдадом ненароком не перепутали? Ка
жется, именно там разгораются страсти вокруг неприступного из
ваяния бывшего иракского вождя. Кстати, как вам победка?

- Ситуация в Ираке - дело настолько спорное и заезженное до 
тошноты, что давайте не будем уподобляться мировой обществен
ности и вновь обсуждать хусейновскую сагу. На данный момент 
на нас, молодых, обрушилась гораздо более актуальная пробле
ма - весенний призыв. Девочки заливаются слезами, буквально 
перекочевали к призывному пункту, разбив там походный лагерь, 
сыновей от матерей отрывают...

- У меня это вопрос недели: Ивана Викторовича (ненаглядно
го братика) забирают аж в президентский (!) полк, мой бывший 
одноклассник в отпуск из армии приехал со сломанным носом. 
Точнее, нос у Тольки находится теперь не совсем на том месте, 
где должна эта часть лица пребывать. Короче, ситуация help, де
вушки. Исхожу еще из того, что нечего отдавать долг государ
ству, которое притворяется Родиной.

- Нехорошо так про Родину. И хватит уже слезы лить на руко
пись, а то все чернила расплываются. И вообще, лично я люблю 
военных. Они такие... дисциплинированные. А стране мужчины, 
между прочим, тоже нужны, не всё тебе.

- Лиза, я тоже встану к тебе в оппозицию. Родине сейчас труд
но, но это еще не повод лишать ее этого почетного звания. Учи
тывая вечный недобор, численность нашей армии не превышает 
1 млн. 200 тыс. человек, тогда как в США солдат более 1 млн. 400 
тыс., если я не ошибаюсь. Как же подкосит наши вооруженные 
силы возможный переход на контрактную основу? А еще хит-но- 
вость от российского правительства: мужчин с нетрадиционной 
сексуальной ориентацией в армию брать не будут. Ха! А как же 
доказать, что ты тот самый? Хотя я, конечно, за то, чтобы наши 
мальчики оставались с нами, а то у меня тоже сосед пришел весь
ма "того" - об стенку часто били.

- Девушки, вы разграничивайте понятия "Родина" и "государ
ство", уголовно-бездумно-халатное устройство нашей жизни и бе
лые березы под окном, щемящую звездную даль, гармошку, бли
ны. Это я образно выражаюсь. А насчет нетрадиционно ориен
тированных - жаль. И им хорошо, и другим умереть не дадут. 
Жестоко, конечно, но факт. Кстати, чтобы легче служить, можно 
еще пацифистом заделаться, автомат не дадут, так лопаткой, ки
сточкой малярной махать два года будешь.

- Дабы избежать службы, вполне возможно поступить в вуз, а 
потом в аспирантуре заняться научной работой и стать кандида
том какой-нибудь науки с непроизносимым названием. Ученая 
степень украшает мужчину не меньше, чем китель, и уж больше, 
чем лопата. А еще (мальчики, запоминайте!) можно жениться и 
срочно произвести потомство. К секс-меньшинствам это, конеч
но, не относится. Кстати, а если нетрадиционно ориентирован
ный добровольно захочет служить в каких-нибудь "голубых бе
ретах", а его не возьмут? Не ущемление ли это в правах, которые 
гарантирует Конституция?

- Действительно, плодитесь и размножайтесь, и никакая тогда 
повестка не потревожит ваш покой. Хотя некоторые спят и ви
дят, как бы попасть в эту школу жизни. Впрочем, эту тему мы 
еще продолжим на наших страницах. Не пора ли переключиться 
на что-нибудь более... романтичное?

- Пора. Весна пришла, любви - дорогу! Комарики уже залета
ли, одного укусит - другому передаст, в итоге - любовная лихо
радка. Ох, лябовь, лябовь! Курсовая, господин Гессе и научная 
конференция - обо всем забыла. Завтра выгонят с филфака... А 
ну и... со всем этим! На улице плюс 15, бежим целоваться.

- Да. барышня, любовь она такая - нечаянно нагрянет. Так на
грянет, что тут не только Гессе, но даже Кафку забудешь. А да
ровать поцелуй я тебе и дома могу, зачем же на улицу?

- Ага, девочки! Вот вы и вывелись на чистую воду. А вдруг 
какой-нибудь убежденный фанат "Университет и регион", навек 
покоренный вашим выдающимся, еще и женским интеллектом, 
решит попытать счастья, а вы с такими заявлениями. Ну. я ду
маю, пора утихомириться и поставить точку.

- В общем, гениальных мыслей на сегодня больше нет. Говорю 
от лица Ирины и Янки - всем вам коллективное "до свидания" и 
пожелания любви, счастья и откоса от армии в этом году.

МЫ

Война США против Ирака 
необычайно повысила уровень полити
зации российского общества, резко 
разделившегося на "против Ирака - 
колыбели мирового терроризма" и "в 
поддержку Хусейна - Бушу назло". 
Ток-шоу порастеряли свой хваленый 
рейтинг, уступив популярность новостям 
с фронтов Ближнего Востока. Очеред
ного заявления американского прези
дента ждали с не меньшим трепетом, 
чем свежеиспеченную серию "Земли 
любви". Войну окрестили чуть ли не 
"третьей мировой", доморощенные 
политологи строили невероятные планы 
о ее длительности. Результаты 
прогнозировались самые фантастич
ные - от обвала доллара и падения цен 
на нефть до изменения политической 
карты мира.

Но благородные (а чаще всего - 
бессмысленные) размышления о судьбе 
планеты остановила американская армия, 
победоносно вошедшая в Багдад. 
Хусейн и ближайшие сподвижники, 
разумеется, сбежали, составив компанию 
Бен Ладену. Так называемые "мирные 
граждане", несколько дней назад 
клявшиеся Хусейну в безграничной 
преданности, вовсю грабят магазины, 
офисы и даже здания обожаемого 
правительства.

Однако означает ли захват Багдада 
конец масштабной войны или это 
затишье перед бурей? И чего вообще 
сейчас можно ожидать? Перед вами 
мнения самой активной части общества 
- студенчества. Как видите, они весьма 
разнообразные:

Тоня, филолог (ТюмГУ):
- Я только одному удивляюсь: 

почему война продлилась так долго? 
Слишком уж разные у США и Ирака 
весовые категории. Официально же 
объявленная победа еще ничего не

АРМЕЙСКИЕ БАЙКИ

История №1 от Александра 
Анатольевича Петрушина - 
замначальника ФСБ по Тюменской 
области и по совместительству препода
вателя кафедры журналистики (предмет, 
кстати, "журналистское расследование" 
называется). Александр Анатольевич 
служил в рядах армии СССР не где- 
нибудь в Зурбагане и не с каким- 
нибудь Васей-Петей-Колей, а в 19-й 
отдельной, орденов Кутузова и 
Трудового Красного Знамени железно
дорожной бригаде вместе с нынешним 
мэром Тюмени Степаном Киричуком. 
Правда, в разных батальонах и званиях. 
Старшина роты Александр Анатолье
вич - в путевом, а замком взвода 
Степан Михайлович - в мостовом. 19- 
я отдельная боевая бригада в 1943 г. 
под непрекращающимся обстрелом за 
12 суток возвела мост через Днепр (за 
это орден Кутузова), а в 70-е именно 
она строила железную дорог}' Тю
мень - Сургут (орден Трудового 
Красного Знамени). Так-то. Теперь 
сама история. "Дело было под Сверд
ловском, только что завершилось 
строительство железнодорожной ветки 
и начались учебные (пробные) прогоны 

означает. Все не так просто, как 
кажется, ведь в войне замешаны 
крупные державы со своими 
политическими и экономическими 
интересами. Вряд ли эта "победа" 
изменит мир, так как Америка 
вовсе не является мировым 
лидером, какой ее представляют 
средства массовой информации. 
Кстати, о журналистах - в 
Багдаде их было так много, что 
речь надо вести о победе или 
поражении в виртуальной войне.

Марина, специалист по 
связям с общественностью 
(ТГНГУ):

- Мне кажется, что взятие 
Багдада - это лишь первый шаг 
США в большой войне. Но эта 
попытка удалась, и вполне можно 
признать конец войны, потому что 
американцы прекратили боевые 
действия. Что касается второго 
этапа, он случится еще не скоро. 
В принципе, я рада этой победе, 
но не потому, что принимала 
сторону Америки. Просто за 
последнее время нас завалили 
информацией о войне, будто бы 
других новостей не существовало. 
У меня уже начало создаваться 
ощущение, что я живу не в России, 
а в Ираке или в США.

Дмитрий, специалист по изда
тельскому делу (ТюмГУ):

- Да, за американцами можно 
признать победу. По всем военным 
законам взятие столицы означает 
прекращение войны. Все сподвижники 
Хусейна оставили его и изменили свои 
взгляды. И население Ирака последовало 
их примеру. Что касается последствий 
войны - в Багдаде может наступить 
безвластие. А также в мире может 

тепловозов. В один из таких прогонов 
непонятно как тепловоз сошёл с 
рельсов. Солдатикам была дана 
команда - лежащий на боку транспорт 
поднять и на рельсы поставить. 
Облепили они его со всех сторон, 
раскачали и поставили обратно, куда 
положено (не перевелись ещё богатыри 
на земле Русской, или коллектив - 
великая сила, а один, действительно, в 
поле не воин. - Прим, авт.) В общем, 
всё произошло по пословице "Два 
солдата желдорбата заменяют экскава
тор". В данном случае кран и ещё 
чего там подобное". Также Александр 
Анатольевич считает, что служить надо 
и дедовщина - не отговорка, парни и 
здесь не меньше дерутся.

История №2, поведанная 
Лизкиным папой и пересказанная 
дочерью.

Сержант Барнёв (мой любимый 
папочка) служил в Казахстане (жара, 
море тюльпанов весной и сапоги 43-го 
размера для его 41-го) в войсках связи. 
Дело было на учениях. Папочка посылах 
срочное сообщение в другую роту. а тот 
связист ему отвечает: "Не понял’. Он ещё

ело житься мнение о всесимш Америки. 
кото(»ая начала войну’ без санкции ООН.

Настя, отделение журналистики 
(ТюмГУ):

- О каком окончании войны можно 
говорить, если .\юди продолжают 
гибнуть? И не только иракцы, но и 
русские гибнут от рук американцев. 
Негодование вызвал расстрел здания, где 
находились журналисты, в том числе и 
наши соотечественники. Победы 
никакой нет. как нет и конца войны.

раз, тот вновь "не 
понял". Короче, 
дошло до 
четвёртого раза. 
Нервы сдали и 
зело непонятливому 
было послано 
отглагольное имя 
существительное, о 
значении которого 
догадаться 
нетрудно. В ответ 
"Понял, продол
жай". Но 
продо.хжить не 
дали: сержанта 
Барнёва отправили 
на губу и ч}ть было 
не разжаловали в 
рядовые, если бы 
не комбат (комбат, 
батяня. батяня 
комбат...)

Истории №3, 4 и 5, услышан
ные Янкой от знакомых молодых 
людей, которые слышали их от 
знакомых, которые в свою очередь...- 
короче, добраться до оригинаха не 
представляется возможным, что. 
впрочем, ничуть не умаляет достоверно
сти.

Находчивый призывник, шутник и 
поклонник эпатажа принёс для анализа 
двухлитровую банку, до краёв напо.хнен- 
нуто желтоватой жидкостью. На 
изумлённый вопрос врачей: "Зачем так 
много?" мальчик ничего не ответил, но 
преспокойно снял крышку и... отпил. 
Нет, он был не извращенец, а шхтник. 
В банке оказахся яблочный сок.

Наш следующий герой уже не 
призывник, но "дед". Расслабившись 
посхе более чем года усердной службы, 
находясь на посту с винтовкой в руках, 
он решил закурить. Начальство это 
дело просекло и решило наказать не 
только провинившегося, но и всю 
казарму (чтоб неповадно было). Так 
глубокой ночью начались "похороны 
бычка". Кто-то. копая мёрзлую землю.

4



СТУДЕНЧЕСКИЙ РАССОЛЬНИК №17 (109) аиры. 2003

Женька Сощенко из мира похода и 
песен под гитару' у костра, поездок на 
один день в Свердловск и всяких там 
веселых приключений. Оптимист 
невероятный. Улыбается всегда и всем, 
даже если уста_\а и.ки настроение не 
очень. Любит жизнь и живет в невероят
но бешеном ритме, успевая все. как в том 
стихотворении - драмкружок. кружок по 
фото, мне еще и петь охота. А учится 
эта интересная девушка на факультете 
истории и политических наук ТюмГУ.

Любовь к истории у нее с детства. 
Когда Женя училась в 5-м кчассе, папа 
подарил ей книгу про Ивана Грозного. 
Она мне очень понрави.\ась. на уроке

стандартным языком, входит в сферу 
ее научных интересов. Все дело в 
том. что Женя успевает еще и 
работать. На сайте 
информационного агентства 
"58-я параллель" и в 
газете "Монитор" вы 
сможете прочитать ее 
материалы.

Женька считает, что
журналист - профессия 
достойная, и свою 
да.\ьнейшую судьбу 
хочет связать именно с 
этим видом деятельнос
ти. Но, "Если будет

ет

Война будет затяжной и очень трудной, 
скорее всего, в нее втянутся другие 
страны, а может бьггь, и Россия;

Кристина, гидрогеолог 
(ТГНГУ):

Война не будет окончена, пока 
Хусейн жив. А он наверняка присоеди
нился к другим террористам, и теперь я 
сомневаюсь, что они оставят все как есть. 
Бывший глава 11рака будет мстить за 
пицою своей власти, а сГО соратники 

действовать за компаиикгспим.

Вероятно, начнется скрытая борьба против 
Америки, теракп.! и гак далее. Больше 
всего меня изумляет поведение иракцев, то 
как они участвуют в разграблении 
собственной страны. В мусульманской 
религии за такое положено (туки отрубать.

Антон, журналист (ТюмГУ):
- Достали уже со своей войной! 

Меня абсолютно не во, 
н что теперь бУде^Д

снует, кто победил

ЙЙ jUl

меня похвалили за хорошие знания - вот 
и началась .мобовь, - говорит Женя. - А 
копта в 11-м классе открыла брошюру 
лея поступающих в вузы Тюмени, поняла, 
что на истфак поступить будет легче 
всего". Вот, правда, мама-филолог бы.\а 
против, хотела, чтобы дочь пошла по ее 
стопам, но Женя настояла на своем, 
проявила характер.

Учеба в ее жизни не на первом 
месте, хотя учиться на истфаке "на 
отлично" (это вам не дурака валять на 
отделении журналистики), да еще 
курсовую писать по борьбе в компар
тии Венгрии в 40 - 50 годы (темный 
лес для меня, филолога) - надо 
постараться, не слабо, короче. К 
политическим партиям у Жени любовь 
особая. Политическая жизнь Тюмени 
(партии и Облдума), говоря сухо.

совсем туго, пойду в школу препода
вать историю или немецкий язык 
(Женька еще и иностранный углублен
но изучает. - Прим, авт.) Я, вообще, 
хочу нести людям знания".

Помимо работы, учебы и всяких с 
ними связанных проблем в Женькиной 
жизни еще есть куча друзей (как на 
факультете, так и из других вузов) - к 
такому светлому человечку, как Женя, 
люди тянутся, как к свету звезды. С 
ней весело и интересно. И поговорить 
можно обо всем: о книгах, театре, 
спорте и борьбе политических партий 
(расклад всех позиций на общероссий
ском и региональном уровнях вам 
точно обеспечен). Читает Женька 
много, из любимого - Булгаков и Моэм, 
а сейчас увлеклась Ричардом Бахом. 
Огорчается, что за последний год лишь

ре раза была в театре - истфак учится 
со второй смены, занятия заканчивают
ся поздно. И еще Женька занимается 
спортом, нет не футболом или хоккеем, 
а фитнесом.

На мой удивленно-восторженный 
вопрос "И как ты все успеваешь?" 
(прибавьте ко всему еще и до.кжностъ 
старосты, научные конференщш и 
тусовки с друзьями). В чем секрет? 
Ответ таков: "Все очень просто - в 
учебе все делать по минимуму". А еще 
постоянно заставлять себя двигаться 
вперед. Вот в чем секрет самой 
обаятельной и привлекательной 
девушки.

Саша Бывалая

Ирина Янина

Своевременные мысли
о секонд-хэндах

рыл глубокую могилу, кто-то нёс 
воображаемый гроб, кто-то изображал 
траурный оркестр, почётный караул, и 
два часа дежурства у свежего холмика 
тоже вошли в церемонию (бычок 
оказался знаменит, родовит, короче, это 
была большая потеря). Может, кого-то 
и плакать заставили...

С вашего позволения, завершить 
хотелось бы уж совсем трагической 
нотой. Солдатика по нужде погнало в 
уличный туалет. Был он на посту и 
прихватил с собой автомат, а туалет, 
как водится, был старый, грязный и без 
лампочки. Сам он туда не провалился, 
нет, но случилась вещь покошмарней. 
Драгоценное оружие плюхнулось в

дырку, прямо в зловонную жижу. 
Делать нечего. Обрядившись в ОЗК 
и противогаз, скрипя зубами, несчаст
ный спустился и ну обшаривать 
территорию. Оружие вскоре нашлось, 
и солдатик полез обратно. В это 
время ещё более несчастному приспи
чило объявиться в этом же месте. 
Заикой он не остался, но, говорят, 
откачивали долго. Только представьте 
открывшуюся ему картину: из дырки 
медленно карабкается совершенно 
инопланетное существо, темнота...

"X-files" отдыхают.

Мы

"Секонд-хэнды - это круто, модно 
и стильно", - считают некоторые. 
Гораздо более широкий контингент 
готов такое мнение яростно опротес
товать, потому как что же хорошего в 
тесных полуподвальных каморках, 
душных и вонючих, где разлагается 
отжившее свой век тряпьё? И в 
какой же жестокий финансовый 
кризис нужно вляпаться, чтобы, 
преодолевая брезгливость, носить 
застиранную (а то и ни разу не 
видевшую порошка), неизвестно кому 
принадлежавшую (может, её с 
покойника сняли) старомодную и всю 
в катышках разнесчастную одежонку. 
Совершив рейд по тюменским 
комиссионкам, я также почти переко
чевала из стана почитателей вторсы
рья в разряд его яростных противни
ков, по крайней мере повторить свой 
поход я больше не желаю. Препе- 
чальное, господа, зрелище. Наши 
местные "сундуки" и прочие платяные 
шкафы нагнали на меня жуткую тоску 
и... ностальгию по их американским 
собратьям. Секонд секонду рознь, 
конечно, но, по-моему, дело не только 
в провинциальной убогости Тюмени, 
куда даже поношенной приличной 
шмотке не добраться, а гораздо глубже
- в менталитете.

Если кто-нибудь посмеет травить 
вам байки об аккуратных американских 
девушках, или даже европейских, ни за 
что не верьте, потому как это не только 
пренаглая ложь, это нонсенс. Я имею в 
виду не пренебрежительное отношение к 
собственному телу (только русские могут 
ходить в баню единственный раз в году
- под Новый год), с этим у них порядок, 
речь о полном равнодушии к гардеробу. 
Никаких бережно сложенных брючек и 
джинсиков, а отдельно колготочек и 
носочков, и совсем отдельно - маечек, а 
куртка вообще висит в отдельном 
шкафу. Это у вас так, а у них западный 
образ жизни - весь имеющийся скарб 
свален в углу в большую кучу, перекру

чен и помят так, будто неделю кувыр
кался в центрифуге, нижнее бельё 
вместе с верхним, свитер с купальником 
и вечернее платье рядом с дачными 
шортами, чистое вместе с грязным... 
Логично, что и требования к обнове у 
Запада куда более демократичны, а 
секонд-хэнды пользуются большой 
популярностью. В таком магазине вашу

экипировка весом так килограммов 15 
из-за обилия металлического декора, 
даже костюм индейского вождя с 
полным набором оперения попался мне 
однажды в совершенно неприглядной 
нью-йоркской лавочке, торгующей 
бэушным хламом. Чем не поход в 
музей! И самое главное в подобном 
прикиде - твоя оригинальность и

покупку демонстративно скомкают и 
кинут в непривлекательный чёрный 
пакет, и это нормально. более того, это 
правило, традиция. Выходит, секонд хэнд 
- не только способ сэкономить (а 
экономия у них воистину возведена в 
статус божественной заповеди), это 
своеобразная проекция так усердно 
расхваливаемого нами западного образа 
жизни. Отсутствие столь присущего 
русским культа вещи делает больший-
ство населения абсолютно
равнодушным к внешнем)'
убранству (поэтому 
русские 
женщины за 
рубежом до 
смешного 
узнаваемы и 
напоминают 
пышных 
павлинов в 
голубятне).

Путёвый
секонд-хэнд - вещь 
редкая, но если повезёт 
набрести на такой 
негранёный брилли
ант, испытываешь 
воистину радость 
первооткрывате - 
ля. Дизайнерс
кий эксклюзив 
по копеечной 
цене, довоен
ное платье.
шляпка 
начаха века, 
потрёпанная 
рокерская

индивидуальность совершенно неоспо
рима! Тюменским комиссионкам до 
такого уровня - как пешком до альфы 
Центавра, да и не жалует российская (в 
особенности тюменская) публика одёжу, 
что закупают мешками на вес. Местные 
модники упорно хранят верность 
турецкому и корейскому производителю, 
штампующему гардеробы для всей 
страны, так что. идя по улице, я практи
чески не перестаю выходить из
состояния дежа вю.

Выходит, секонд-хэнд - и бой
моде и борьба за неё одновремен

но, ведь на фоне отутюженных 
дамочек ваше либо старомодное, 

либо слишком пофигистское 
одеяние расценят либо как 

достойную жалости 
бедность, либо выпенд

рёж. Но на отсут
ствие спроса 

предложение 
всегда отвечает 
тем же отсут
ствием. 
Достойные 
секонд-хэнды 
как альтернати
ва мэйнстриму в 
одежде у нас, к 
моему прискор

бию, не появятся, 
правда, расстраи

ваться по этому 
поводу, судя по всему, 

мне одной.

Яна Нетребовская
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В этом выпуске обратимся к современной зару
бежной литературе. Речь пойдет о двух известных 
авторах и не менее известных их романах: Умберто 
Эко "Имя Розы" и Милан Кундера "Бессмертие".

Книжный червь '^{ИС1,ОЯ^
Нью-Йорка” V

Мастодонт мирового кинематогра- ш 
фа, творец многочисленных киношедевров, 
безоговорочный авторитет Мартин Скорсези, 
наконец, осуществил свой многострадальный 
проект, мечта о котором не оставляла его аж с

К.Понзоновв

гений
страдал от депрессий, комплексов, фобий, 
внутренних страхов и затяжного безденежья, 
скандалил с мамой и жил в трейлере. А теперь 
царствует на Олимпе. Воистину, это даёт

”8-я миля” 
Ну, Эминем крут, 

конечно, и базара здесь никакого 
быть не может, в натуре. Белый (!) 

рэп-движения тоже, оказывается.

некоторую
I надежду на будущее

и нам, простым пока ещё 
смертным.
Самая удачная из всех 

экранизированных биографий, самая 
динамичная и беспафосная. Порой даже 

забываешь, что перед тобой великий и 
ужасный Slim Shady, всей душой переживая за 
юного (самому оригиналу уже 32 стукнуло) 
Джимми Смита. Режиссёр Кёртис Хэнсон 
("Секреты Лос-Анджелеса") расстарался на 
славу, собрав все необходимые элементы 
молодёжного бестселлера, но не переступив 
грани, за которой действо превратилось бы в 
сопливую банальную мелодраму. Эминему 
поклон за отличную актёрскую работу, хоть и 
перевоплощался он в самого себя и особо 
напрягаться, штудируя Станиславского, не 
пришлось. Зато в течение всего периода 
съёмок звезда была вынуждена сидеть на 
жесточайшей диете, что, стоит заметить, 
весьма пошло на пользу не только его экранно
му герою, но и самому Эминему (красавчик!). 
Правда, когда острая нужда отпала, он снова 
набросился на калорийный американский fast
food, а жаль.

К сожалению, перевод не лучшим образом 
сказывается на данном кинопродукте. Добрую 
часть фильма составляют рэп-импровизации, куда 
Эминем вплетает кусочки своих суперхитов. 
Произносятся они быстро, дублёр заплетается, 
рифмы нет и следа, короче, учите английский и 
осваивайте оригинал.

Не приобщиться к этому шедевру совре
менной молодёжной культуры просто непрости
тельно, откровенно, стыдно даже. Фильму явно 
светит статус священного писания среди 
поклонников Эминема (читай - половины 
населения Земли), и если вы к этой половине 
пока не принадлежите, то после просмотра 
обязательно примкнёте. К тому же разве не 
привлекательна возможность лицезреть рэп- 
идола, худенького, без тутуировок, который не 
только скандалит и некрасиво выражается, но 
и поёт?

Умберто Эко "Имя Розы”
Это роман-лабиринт. И первая загадка - название. 

Почему "Имя Розы"? Какие ассоциации возникают: война 
Алой и Белой розы, роза как символ страданий Христа 
или иное? Выбрать придется читателю, так как текст 
представляет собой широкое поле истолкований, причем 
все интерпретации заложены в тексте и не выходят за 
его границы. Возвращаюсь к лабиринту. Детективный 
мотив - монах-бенедиктинец Вильгельм Баскервильский 
и его спутник послушник Адсон (не намек ли на знаме
нитого сыщика Шерлока Холмса и доктора Ватсона?) 
расследуют ряд убийств в аббатстве. Все следы ведут в 
Храмину, где в лабиринте находится библиотека. При
чем налицо исторический контекст - все это дело проис
ходит в глубоком Средневековье (XIII век), отсюда яр
кий средневековый колорит и прочие принадлежности.

Еще нужно сказать о жанре. Кто-то скажет, что это 
детектив или исторический роман. И ошибется. Умберто 
Эко, итальянский ученый-семиотик и видный исследова
тель Средних веков, создал произведение интеллекту
альной прозы. Смысл поиска смыслов в лабиринте ре
шится именно таким образом.

Милан Кундера ’’Бессмертие”
Все мы стремимся оставить след о себе в этой жиз

ни, то есть в той или иной степени достичь бессмертия. 
А мы бессмертны, пока о нас помнят, поэтому надо так 
запомниться, так подать свое "индивидуальное я", чтобы 
уж точно все знали и вспоминали. Если ненавидите скром
ность и любите горячий душ, так прямо об этом и заяв
ляйте. Именно это и запомнится о вас. А еще лучше 
снимите глушитель с мотоцикла/машины... Герои рома
на Кундеры занимаются именно тем, что обеспечивают 
себе бессмертие (Беттина Бретано, например, вошла в 
историю как женщина, любившая Гете).

Вот только есть одна проблема - старайся не старай
ся, но свой, сложившийся в глазах окружающих образ 
ты не изменишь. Он существует отдельно и самостоя
тельно. Короче, если считают, что ты стопроцентный 
осел, то будь ты сто пядей во лбу, ослом и останешься.

Обеспечить себе бессмертие - значит быть очень инди
видуальным. Только как им быть, если Создатель заложил 
в свой небесный компьютер определенное количество обра
зов, жестов, мыслей, а людей-то наплодилось много. Одна 
из героинь романа Аньес идет другим путем (честь и хвала 
ей за это!): "Жить - в этом нет никакого счастья. Жить: 
нести свое больное "я" по миру. Но быть, быть - это счас
тье. Быть: обратиться в водоем, в каменный бассейн, в 
который, словно теплый дождь, ниспадает Вселенная".

И на закуску еще одна цитата: "Красота: прозаичес
кая усредненность размеров. В красоте еще больше, 
чем в уродливости, выявляется безличность, неин- 
дивидуальность лица". Вот так-то. Ха-ха (ин
тонация главной заучки филфака с тол
стенными очками на носу и огром
ным прыщом под ним же). у

За "Газовик" болеют
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самого 1975 года. Начнём с того, что это 
одноимённая экранизация книги Герберта Эсбери, 
увидевшая свет в 1927 г. Повествует она о 
жестокой и кровожадной братве, которая путём 
бесконечных разборок, переделов и прочих 
страшных вещей ковала великую державу. Об 
этом и фильм.

Всё, безусловно, на уровне, профессионально, 
да и кто осмелится ругать Скорсези? Крови 
будет много ("Бойцовский клуб" отдыхает), 
обилие потных и грязных мужских тел, сцепив
шихся в смертельной схватке, решительные 
мужчины, любовь и обман... В роли воровки- 
карманницы Дженнифер Эвердин Кэмерон Диас, 
Амстердама Вэллона (его папаша возглавлял 
банду со смешным названием "Дохлые кроли
ки") - Леонардо ДиКаприо собственной персо
ной. Имидж смазливого подростка позади, как и 
хорошая фигура, девичья истерия пошла на спад, 
пополневший Лео в новом взрослом амплуа н 

удивительно похож на
Ленина (да, да, который * 1
Владимир Ильич). Дэниел Дэй-
Льюис, возможно, немногим известный, 
здесь не кто иной, как Билл Мясник - 
центральный персонаж и главарь банды "Рождён
ные в Америке". Кстати, именно он в начальном 
варианте должен был играть Арагорна во 
"Властелине колец".
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Моя судьба - филология
16 апреля 2003 года исполнилось 

63 лет Николаю Константиновичу 
Фролову, заслуженному деятелю на
уки РФ, доктору филологических 
наук, профессору, заведующему ка
федрой общего языкознания. Достиг
нув больших высот в научной и ад
министративной деятельности. 
Николай Константинович остает
ся при этом доступным простому 
смертному и приятным в общении 
человеком. О его работе, его хобби, 
его жизни мы и решили поговорить 
с Николаем Константиновичем. Он 
любезно уделил мне время, прервав 
свои консультации с аспирантами.

Поздравляю вас с 65-летнем. 
^^Что для вас эта дата?

- Во-первых, это граница, которая 
проходит между молодостью, опытом, 
взрослением. Это то состояние души, при 
котором говорят: "Мои года - мое богат
ство". Как-то я разговаривал с одним 
аксакалом по поводу того, какие годы в 
жизни человека являются самыми глав
ными, приходятся на полезную обществу 
деятельность. Этот мудрый человек, ока
залось, работал в ЗО-е годы в одной из 
комиссий по заданию правительства. Тогда 
речь шла о смене поколений, нужно было 
омолаживать административный корпус. 
Большая комиссия изучила многие доку
менты, побеседовала с очень многими 
людьми, то есть провела глубочайшие со
циологические исследования и пришла к 
выводу, что, как правило, у мужчин са
мый работоспособный возраст начинает
ся с 35 лет и заканчивается в 65, а жен
щины накапливают жизненный опыт где- 
•о 30 лет и используют его до 60-ти.

Ке этого ждать от человека чего-то 
нового, инициативного не приходится. Я 
с этим согласен, но все же надеюсь, что 
свой умственный и энергетический по
тенциал далеко не исчерпал, еще могу 
делиться накопленным жизненным опы
том и передавать его другим.

- Определите свой психологичес
кий возраст. Часто он не совпада
ет с паспортным... Человек чув
ствует себя либо старше, либо, 
наоборот, моложе.
- У каждого это происходит по-раз

ному. Кто-то в 25 лет очень мудро выг
лядит, кто-то выглядит ребенком и в 60 
лет. Я в студенческие годы среди своих 
сверстников был более сдержанным, был 
более активным, когда начал преподавать 
в школе. В коллективах, в которых мне 
приходилось работать, всегда был в чис
ле лидеров, - не по возрасту, а по психо
логическому состоянию, находился среди 
тех, кто является не исполнителем, а ини
циатором.

- То есть вы чувствуете себя имен
но на тот возраст, который у вас 
записан в паспорте?
- Да, примерно так. И потом, отно

шу себя к тем, кто слушает людей старше 
себя. Я находился и сейчас нахожусь, 
пожалуй, под влиянием тех, кто мудрее, 
опытнее. Однажды, еще когда я был 
учеником, похвастался своему отцу, что 
закончил семилетку с отличными оценка
ми. он мне сказал на это: "Ты не хва
лись, но жди похвалы от других". Это 
отцовское наставление осталось путевод
ной звездой на всю оставшуюся жизнь. 
Поэтому, если когда и хочется сказать: 
"А вот это сделал я, я был первым", ста
раюсь как-то умолчать об этом.

- В вашей речи слышна напев
ность, что ассоциируется у меня 
со средней полосой России... 
Действительно, вы не коренной 
сибиряк?
- Нет, я в Тюмень приехал в 1973 

году, когда здесь открылся государствен
ный университет на базе педагогического 
института, а до того работал в Воронеж
ском государственном университете. Так 
что вы совершенно правы, я носитель 
южнорусского диалекта, и от этого нику
да не денешься.

- Любите ли вы вспоминать свои 
студенческие годы?
- Несомненно, годы, пришедшиеся на 

мою молодость, а я три года отслужил в 
рядах Советской армии, как и годы уче
бы, а это 1960 - 1965 г., - самые запоми
нающиеся в жизни. Чаще всего снится 

армия, студенческие годы, снится то вре
мя, когда я начал работать. Наверное, 
таково свойство человеческой памяти.

- Долгое время вы возглавляли 
филологический факультет ТГУ. 
Когда вы пришли на филфак?
- Начал я работать здесь в 1973 году, 

в последний перед 1980-м годом я был 
заместителем декана, а деканом тогда бьь\ 
Владимир Алексеевич Данилов. В 1980-м 
году, когда историко-филологический фа
культет разделился на исторический и фи
лологический, я стал первым деканом. С 
перерывом был деканом до 1998 года. 
По праву считаю себя основоположни
ком тех идей, настроений, учебных пла
нов, традиций, которые продолжают су
ществовать на факультете сейчас.

- Какие нововведения вы закрепи
ли, какие традиции продолжили?
- Существуют очень серьезные и су

щественные различия между универси
тетом и педагогическим институтом. 
Университетские программы и програм
мы педагогического института - это небо 
и земля. Просто потому, что педагоги
ческий институт ближе к жизни детей, 
к школе. Меня поначалу смущало шко
лярство тех преподавателей, с которы
ми мне пришлось столкнутся здесь, в 
Тюменском университете. Это были 
люди, весьма далекие от научных дел, 
нацеленные на практицизм. Что для 
педагогического института является плю
сом, для университета очень недоста
точно. И когда я побывал в роли пред
седателя приемной комиссии в Тоболь
ске, Ишиме, Нижневартовске, смог 
наглядно увидеть разницу между сту
дентом университета и пединститута, их 
уровнем знаний. Эта разница совершен
но очевидна, и не в пользу студентов 
педагогического института.

- Вообще для многих студентов 
декан факультета представляет
ся небожителем, которого видят 
два раза в жизни - при поступ
лении и выпуске. Вы же мень
ше всего подходите под это оп
ределение и, как я понимаю, 
предпочитаете непосредственное 
общение со студентами. Это 
принципиальная позиция?
- Скорее всего, стиль моего поведения 

определяется не только должностью дека
на, в которой мне приходилось долго нахо
диться, но и преподавательской деятель
ностью. А кроме того, быть доброжела
тельным - это всегда приятно. Неприятно, 
когда встречаешь со стороны студента пло
хое отношение к учебе, желание сльггь сту
дентом, но не быть им по существу. В 
должности декана мне приходилось общать
ся все время либо с отличниками. либо с 
неуспевающими. А тех, кто учится непло
хо и не создает проблем, упускаешь из 
виду. Хотя именно эти студенты активнее 
всего участвуюп в учебном процессе. Все 
же я стараюсь быть в курсе событий сту
денческой жизни, слыву среди них, и это, 
наверное, честно, ходячей энциклопедией 
на все случаи жизни. Филолог вообще обя
зан быть образованным и осведомленным 
во всех сферах жизни.

- Не могли бы вы поделиться сво
ими мыслями по поводу нынеш
него студента? Какие установки 
нашей молодежи вам нравятся, а 
какие отталкивают? К примеру, ее 
так называемая вестернизация...
- Общественная жизнь в России скла

дывается так, что идет медленный посту- 
пательный процесс разрушения канонов и 
традиций средней школы, высшего обра
зования. Я как раз имею в виду поваль
ный интерес ко всему западному, который 
усиливается пропагандой средств массовой 
информации, властными структурами. Это 
ошибочный путь. Современное студенче
ство склонно к легким учебным програм
мам, какие функционируют на Западе, к 
чему-то более легкому, экранному, что не 
нравится тем, кто начал работать, препо
давать в советское время. В целом отно
шение к молодежи нормальное. Каждое 
новое поколение - оно и умное, оно и с 
юмором, но все увеличивается число без
дельников и иждивенцев, которые, к со
жалению, огорчают людей старшего поко
ления. Я совершенно спокойно отношусь к 
тому, что вижу в студенческой среде, но 

протестую против того, чтобы на сцене 
Джульетту изображали проституткой, а ее 
возлюбленного Ромео - наркоманом, а это 
сплошь и рядом можно увидеть в настро
ениях современной молодежи.

- В течение многих лет вы успеш
но сочетаете административную 
должность с научной деятельнос
тью, с научением истории языка, 
антропонимикой и топонимикой. 
Поясните, пожалуйста, для чита- 
теля-нефилолога, что такое, к при
меру, топоним и чем вас привле
кает данная отрасль лингвистики.
- За последнее десятилетие у меня за

щитилось около двух десятков соискате
лей и аспирантов, и темы в основном свя
заны с ономастикой, куда входят антропо
нимика и топонимика, и проблемой взаи
модействия языков, будь то русский и бол
гарский или английский и русский, немец
кий и русский. Мои научные интересы 
вызревали очень долгое время, они реали
зовались в более чем двухстах научных 
публикациях, и этот накопленный опыт и 
наблюдения я постепенно передаю тем, кто 
помоложе. А что касается антропонимики, 
то это очень интересная наука о проис
хождении имен, прозвищ, фамилий. В этой 
науке, пожалуй, присутствует элемент за
нимательности, к примеру, происхождение 
фамилий всегда интересовало людей. Или, 
скажем, топонимика, или топонимия, - это 
наука о происхождении географических на
званий. Разве неинтересно узнать истори
ческий смысл какого-то географического 
имени? Скажем, часто задают вопрос о 
том, что такое Тура. что такое Тюмень, 
что такое Обь. Пышма, Исеть и другие 
очень древние названия...

- Сейчас вы руководите аспиран
турой. Под вашим руководством 
молодые ученые готовят и защи
щают диссертации. Считаете ли 
вы, что при всем круге обрисо
ванных вами научных проблем су
ществует тюменская лингвистичес
кая школа, что языковедческая 
наука у нас имеет свое лицо?
- Надо сказать, что теперь у нас по

явились соискатели по работе над док
торскими диссертациями, разрабатываю
щие проблемы, связанные с региональной 
ономастикой, проблемы, связанные с лек
сикой художественного текста. Среди 
других не менее важных проблем я бы 
упомянул разные темы. Это и диалекти
ческая лексика, и терминология, проис
хождение слов и многие другие. Что же 
касается лингвистической школы, то мы 
в прошлом году сделали попытку фор
мально зафиксировать наличие таковой. 
При этом я понимаю, что фиксировать и 
иметь такую школу - это разные вещи. 
Мы зафиксировали ее на совете универ
ситета просто потому, что она уже есть 
на самом деле. За последнее десятилетие 
на нашей кафедре защищено столько кур
совых, дипломных работ, а теперь уже и 
диссертаций, что это позволяет считать 
такую школу уже состоявшейся. Кстати, 
по когда-то предложенной мной пробле
матике работают два доктора наук - Ха- 
ниса Чавдатовна Алишина, которая была 
моей дипломницей, и Ирина Советовна 
Карабулатова, у которой я был офици
альным оппонентом при защите канди
датской и которую консультировал во 
время ее работы над текстом докторской 
диссертации. Далее - около десятка кан
дидатов наук на кафедре продолжают 
исследовать темы, которые я когда-то 
предложил, то есть следуют в фарватере 
моих научных интересов.

- В последнее время отмечается 
рост интереса к лингвистике, она 
становится все более востребо
ванной в различных областях че
ловеческой деятельности. Могли 
бы вы прокомментировать это 
суждение?
- Это связано с острой необходи

мостью защищать интересы культуры 
русской речи, русского языка постоль
ку, поскольку утрата многих компонен
тов культуры общения послужила тол
чком к осознанию необходимости изу
чать русский язык, хорошо, литератур
но на нем говорить. И это внимание 
оправданно, так как речь журналистов 
на радио и телевидении, речь депута

тов самых разных законодательных 
структур, включая Государственную 
думу, вызывает порой насмешки сво
ей некультурностью, своей речевой ма
лограмотностью. Все это и порожда
ет повышенное внимание к науке о 
языке.

Засорение русской речи иностран
ными словами - одна из животрепещу
щих современных проблем. К примеру, 
недавно мне посчастливилось побывать 
на конференции в Нижнем Новгороде, 
посвященной языковой картине мира, и 
там буквально одна треть докладов так 
или иначе касалась этой темы. Г,

Если говорить о влиянии иностран- I 
ных заимствований на русский язык, то I 
я это влияние ограничиваю бытовой ре- I 
чевой ситуацией, когда в разговорной I 
речи используют какие-либо заимство- I 
ванные, особенно англо-американские I 
слова. Естественно, это вызывает у лю- I 
дей раздражение. Но это небольшое ко- I 
личество слов, где-то 2 - 3 сотни, и они I 
не могут оказать существенного влия- | 
ния на мощный словарь русского язы
ка, составляющий по расчетам специали
стов более 600 тысяч слов, на его грам
матику, лексику, стилистику.

- Таким образом, у вас на этот 
счет спокойное отношение?
- Нет, я протестую против бездумно

го, малограмотного использования заим
ствованных слов. Зачем, к примеру, го
ворить "мы провели мониторинг", если 
понятнее будет "мы сделали наблюдения, 
провели опрос"? Это напрасное и пустое 
щегольство "умными словами".

- В каких странах мира вы быва
ли? Что там больше всего вам по
нравилось, что оттолкнуло, что 
поразило?
- Из наших бывших союзных рес

публик много раз бывал на Украине, в 
разных ее городах, в Прибалтике, из за
рубежных стран около десятка раз был 
в Болгарии, несколько раз - в Венгрии, 
в Польше, один раз - в Чехословакии, в 
Финляндии, в Англии, в Штатах, Ки
тае и некоторых других странах. В со
ветское время было гораздо больше воз
можностей выехать за рубеж, принять 
участие в научных конференциях, выс
тупить с докладом, познакомиться с пе
редовыми представителями лингвистики. 
А сейчас все труднее выехать за рубеж 
из-за безденежья.

- Сколько языков вы знаете?
- (смеется) Чуть-чуть знаю русский, 

немного белорусский, немецкий, ну и еще 
кое-какие языки.

- Как, на ваш взгляд, должны стро
иться отношения поколений? Как 
это происходит в вашей семье?
- Отношения между поколениями 

должны бьггь взвешенными, основанны
ми на традиции. Тогда они становятся 
комфортными. У меня в этом плане пре
красные отношения в семье. Скажем, с 
внуками мы друзья до гроба. На нашей 
кафедре у меня очень комфортные отно
шения с нашей молодежью, на это как-то 
не жалуюсь. Делаю им добро, и хорошие 
люди всегда ответят тем же.

- Пошли ли ваши дети по стопам 
отца?
- У вас было хорошее намерение, 

когда вы сказал "дети"? У меня один 
ребенок - дочь. Дочь хорошая, краси
вая. Она закончила филфак, затем юри
дический факультет и сейчас работает 
в управлении юстиции.

- То есть, все-таки вы заразили вашу 
дочь интересом к филологии?
- Получается, так. Кстати, внук, ко

торый сейчас в 9-м классе, тоже соби
рается заняться лингвистикой. Может 
быть, это моя вина, но можно также 
объяснить это генетической востребо
ванностью, гуманитарным складом ума 
и характером человека.

- Разделяет ли ваша жена увлече
ние мужа наукой?
- Нет, не разделяет. Никогда не раз

деляла и, по всей видимости, не будет 
разделять. Она домохозяйка, самый зем
ной человек.

- Какие журналы и газеты люби
те читать?
- Вы знаете, у меня очень солидная 

библиотека, и прежде всего научная, в ча
стности, уникальный подбор разного рода 
словарей. В библиотеке имеется вся рус
ская и частично - зарубежная классика. А 
читать приходится все реже и реже, в ос
новном периодику. Я выписываю "Наш

современник", "Молодую гвардию", читаю 
и "Литературную газету", "Литературную 
Россию", "Русскую словесность", "Русскую 
речь", "Вопросы языкознания". Из газет, 
пожалуй, на первое место я бы поставил 
газету ’Труд", которую получаю уже око
ло четырех десятков лет. Читаю местную 
прессу - "Тюменские известия", 'Тюмен
скую правду", "Трудовую Тюмень". То 
есть просматриваю как крайне левые газе
ты типа "Завтра", так и крайне правые 
типа "Московский комсомолец". Помимо 
всего прочего, я возглавляю отдел народ
но-патриотического союза здесь, в Тюме
ни. Поэтому, скажем, публикации газеты 
"Патриот" имеют для моего поведения су
щественное значение.

- Какие виды искусств вы любите?
- В кино давным-давно не хожу пос

ле того, как посмотрел с женой и доче
рью фильм "Маленькая Вера". Мне было 
безумно стыдно перед женщинами из моей 
семьи. Меня интересует театр - приез
жие исполнители. Люб.мо цыганские ро
мансы, народные русские песни. Меня 
практически не интересуют зарубежные 
шлягеры: во-первых, они мне непонятны, 
во-вторых, для меня такая музыка как-то 
не подходит.

- Поделитесь, пожалуйста, свои
ми планами на будущее. Нынеш
няя ваша должность - конечная 
ли это цель?
- Видите ли, я достиг в жизни тех вы

сот, после которых понемногу можно схо
дить вниз. Я заведую кафедрой, и этого 
мне вполне достаточно, чтобы реализовать 
административные амбиции. На первое ме
сто ставлю учебную деяте.\ьность, мне хо
чется бьггь интересным для моих студентов, 
для тех, кто пишет курсовые, дипломные, 
диссертационные работы. Именно на этом 
месте я чувствую себя комфортно.

- Простите, можно вам задать воп
рос о том значке, что вы носите 
на лацкане пиджака?
- Это значок - знак Российской ака

демии астественных наук. Кроме того, я 
состою еще в Академии гуманитарных 
наук, в Академии человека и природы, 
Международной академии информатиза
ции. Этого мне вполне достаточно, чтобы 
встречаться со своими современниками, 
которые сейчас стоят во главе отечествен
ной науки.

- Как вы определите одним сло
вом или фразой, что для вас фи
лология?
- Филология - это мое самосознание. 

Это моя суть, это хобби, это увлечение и 
это очень трудная работа. Я обязан идти 
в ногу со временем, знать больше, чем 
мои ученики, для того, чтобы делиться 
своими знаниями с ними.

- И последний вопрос: довольны 
ли вы своей судьбой?
- Вопрос очень трудный. Сказать, 

что недоволен, у меня нет права. У меня 
есть семья, интересная работа. Но все- 
таки рискну высказать недовольство тем, 
что рано подводит здоровье, хотелось 
бы больше двигаться, заниматься физ
культурой, а также больше отдыхать. 
Однако я ощущаю нехватку времени. 
Чем больше мне лет, тем меньше вре
мени для отдыха. Но такова жизнь, и 
ничего с этим не поделаешь.

- Спасибо за интервью, успехов 
вам и здоровья.

Н. Жаркевнч

7



№17 (109) апрель. 2003 БУДНИ И ПРАЗДНИКИ

Великие комбинаторы
15 апреля в Институте государства и права стар

товал первый в истории института шахматный тур
нир. Он проходил по круговой системе в 9 туров. В 
качестве судьи-консультанта выступала методист 
дневного отделения Светлана Кетцян. Свои способ
ности великих комбинаторов пожелали продемонст
рировать 11 будущих юристов. Симпатии болель

щиков были отданы единственной девушке - Екате
рине Николаенко, занявшей 4-е место. Пальму пер
венства завоевал студент 4-го курса Виктор Анти
пин, на втором месте - Константин Севрюгин, и, 
наконец, на третьем - Дмитрий Игнатов. Первый 
опыт ребятам очень понравился, и осенью они хотят 
повторить интеллектуальное состязание.

Лучшие сыны ALMA MATER
Студенты Сургутского филиала готовятся к нео

бычному мероприятию - рыцарскому турниру. 
Представители сильного пола продемонстрируют 
творческие и интеллектуальные способности, а также 
физическую выносливость, в общем, все качества, от
личающие рыцаря. Турнир проводится второй год, и 
в нем принимают участие студенты всех вузов Сургута.

В это же время в Сургутском филиале ТюмГУ 
состоится региональная научно-практическая конфе
ренция "Социально-правовые нормы как фактор 
гражданского общества". В рамках конференции 
будут работать следующие секции: 1) Социально

(Продолжение. Начало на стр. 3)

Всеобщее внимание слушателей привлек док
лад Е.Дяченко (Сыктывкарский университет), 
исследовавшей, пожалуй, один из самых зага
дочных в истории ордена иезуитов фактов - су
ществование женщин-иезуиток. Дей
ствительно, данное гендерное исследо
вание дало богатую пищу для размыш
лений - среди значительного количества 
мужских монашеских орденов Средних 
веков женские филиалы некоторых из 
них малозаметны. Здесь прослеживает
ся прямая связь с господствующей в 
средневековом католицизме идеей несо
ответствия женщины роли связующего 
звена между Богом и людьми вследствие 
первородного греха. И, несмотря на пол
ное копирование женским отделом ор
дена организации его мужской полови
ны, дифференциация в объеме прав, при
читающихся за миссию спасения имени 
Христа (основная официальная цель 
иезуитов), было характерной чертой двух 
филиалов ордена.

Особенно хотелось бы отметить се
рию весьма интересных докладов, затра- 

правовые проблемы современного образования; 
2) Экономические проблемы и перспективы разви
тия региона; 3) Формирование новой Российской го
сударственности и правовое регулирование граждан
ских отношений; 4) Влияние изучения иностранных 
языков на научный, образовательный и культурный 
потенциал личности. В конференции примут участие 
филиалы ТюмГУ, а также представители других обра
зовательных учреждений Сургута.

”Текила-Бум” вновь 
побеждает

Команда КВН Пыть-Яхского филиала ТюмГУ 
"Текила-Бум", призер городского конкурса прошлого 
года, вновь стала победителем среди молодежных 
коллективов и вышла в полуфинал. Вполне вероятно, 
что на осеннем чемпионате им предстоит встреча с 
командой КВН Института государства и права.

В здоровом теле - 
здоровый дух 

Грандиозное мероприятие "Спортивная 
элита - 2002" прошло в г. Пыть-Яхе. Чествова
лись лучшие спортсмены и спортивные коллективы 
города по итогам городской спартакиады 2002 года. 
Команда филиала ТюмГУ заняла почетное второе 
место, а филиал был награжден почетной грамотой 
"За активное участие в спортивной жизни города".

Учитель года
В Салехарде состоялся окружной конкурс "Учи

тель года". По словам члена жюри - директора Сале
хардского филиала ТюмГУ Александр Дёмина, этот 
конкурс отличался от предыдущих необычными номи
нациями, построенными по дидактическому принципу'. 
Учителя соревновались в таких областях, как активные 
формы обучения, инновации в образовании, информа
ционные технологии. По результатам конкурса звание 
"Учитель года" присвоено учителю русского языка и 
литературы из г. Новый Уренгой Светлане Валь.

О.Куделько

Молодые историки 
гивающих различные аспекты истории Священной 
Римской империи XV - XVI вв. Среди
наиболее проработанных можно отметить сообще-

ТЮМЕНСКИМ ГОСУДАРСТВЕННЫМ УНИВЕРСИТЕТ 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ OTBQP НА ЗАМЕЩЕНИЕ 

ДОЛЖНОСТЕЙ
Профессоров по кафедрам:
- физической географии и экологии,
- общей и социальной педагогики.
Доцентов по кафедрам:
- политологии,
- валеологии,
- математического моделирования,
- управления физической культурой и спортом,
- русской литературы,
- математического анализа и теории функций,
- русского языка,
- экономики.
Старших преподавателей по кафедрам:
- ценных бумаг,
- Древнего мира и Средних веков,
- государственного и муниципального управления,
- философии,
- журналистики,
- математического моделирования,
- русской литературы,
- иностранных языков Института государства и права,
- русского языка,
- трудового и предпринимательского права.
Документы направлять по адресу: г. Тюмень, ул. Семакова, 10, 
Тюменский государственный университет,
Управление по работе с персоналом.
E-mail: staffdep@utmn.ru.
Контактные телефоны: 46-12-31, 46-18-34.

России встретились в 
ния М.Крюковой, Е.Коновалова, Е.Холоповой, 
К.Микушевой, Л.Голубцовой, представлявших Сык- 
тГУ.

Подводя итоги заседания, 
председатель секции, к.и.н., до
цент В.И.Гончарова отметила, 
что, несмотря на заметный сдвиг 
проблематики исследований в 
сторону раннего Нового време
ни, временные рамки заслушан
ных докладов охватывают весь 
период Средневековья (V - 
XVII вв.), а пространственные 
- от Священной Римской импе
рии вплоть до Америки. Следу
ет также сказать о неплохих тех
нических средствах секции, су
щественно повысивших репрезен
тативную эффективность иллю
стративного материала докладов.

Заслуживает самой позитив
ной оценки интересная культур
ная программа, оставившая мае-

Сыктывкаре • 
су положительных эмоций. Кроме прогулок по 
историческим местам города, гости посетили мно
гочисленные музеи Сыктывкара (большое впе
чатление произвели этнографические экспозиции, 
а также картинная галерея), а завершение кон
ференции удачно совпало с празднованием Дня 
факультета, что позволило автору сравнить его 
атмосферу с аналогичными торжествами на ФИ- 
иПН ТюмГУ.

Как и полагается, в конце конференции были 
подведены итоги, победители были отмечены по
четными грамотами и ценными книжными при
зами. Благодаря универсальной тематике мероп
риятия, оказались представлены все основные от
расли исторического знания, что позволило со
брать достаточно большое число участников и 
достичь главной, на мой взгляд, цели конферен
ции - установления дружественных контактов 
между молодыми историками России. Остается 
только пожалеть, что данная конференция про
водится всего раз в два года.

Д.Байдуж

Родились
21 апреля 1735 г.

22 апреля 1870 г.
23 апреля 1830 г.
24 апреля 1899 г.
25 апреля 1874 г.
26 апреля 1798 г.
27 апреля 1791 г.

УОдна неделя в мировой истории
(21 апреля - 27 апреля)

Иван Кулибин, русский изобретатель, создатель прожектора, семафорного
телеграфа, арочных мостов.
Владимир Ульянов-Ленин, основатель Советского государства.
Владимир Жемчужников, один из "отцов" Козьмы Пруткова.
Владимир Набоков, русский писатель.
Гульермо Маркони, один из изобретателей радио.
Эжен Делакруа, французский художник-романтик.
Сэмюэл Морзе, американский художник, изобретатель телеграфного аппарата
и азбуки.

События, факты, происшествия
21 апреля 2000 г.

22 апреля 1991 г.

23 апреля 1964 г.
24 апреля 1800 г.
25 апреля 1849 г.

26 апреля 1945 г.
27 апреля 1906 г.

Госдума России ратифицировала договор о полном прекращении ядерных 
испытаний.
Подписано международное соглашение о запрете разработки полезных 
ископаемых в Антарктиде.
Состоялся первый спектакль театра на Таганке.
Основана библиотека Конгресса США.
Император Николай I повелел написать имена всех кавалеров ордена
Георгия на памятных досках Георгиевского зала Большого Кремлевского дворца. 
Советские танки прорвались к центру Берлина.

МНОГОУВАЖАЕМЫЙ ВИКТОР ЕГОРОВИЧ!
Сердечно поздравляю Вас с днем рождения!

Ваш день рождения - утренней весной, 
И, как Весна, Вы - солнечны душой.
Всегда Вы обогреете и подбодрите
И доброю улыбкой озарите.
А для меня великий вы Учитель, 
Вы - мой кумир и ангел мой хранитель!
Ведь Вы - не только доктор права.
За всё благодарить вас надо:
За благородство и за интеллект,
За пунктуальность и за мудрость лет.
За титанический энергии поток -
За все помилует Вас непременно Бог!
Ведь Вы - отличный и надежный человек, 
Пусть путь земной для вас продлится век! 
Желаю Вам здоровья по-кавказски.
Пусть не иссякнут Ваши нежность, ласки,
Пусть Вам сопутствует удача, счастье, мир -
К Вам с уважением - поклонник ваш - Шакир.

Шакир Насиров, студент 2 курса ГМУ ИГиПа ТюмГУ
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